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期待之一：
制度体系不断完善
刚刚过去的龙年中，管理层力推一系列

制度改革，试图帮助 A 股摆脱“重融资、轻回
报”的扭曲状态，重构其价值体系。这一努力
在蛇年仍将延续，并成为投资者对市场最热
切的期待之一。

在新股发行“空窗期”持续数月，IPO 何
时重启尚未可知的背景下，酝酿中的新一轮
发行制度改革显然受到更多关注。国开证券
研究中心总经理程文卫表示，失去融资功能
意味着中国股市失去了其存在的重要基础，
从这个角度而言，停发新股并非稳定股市的
长久之计。

如何让 IPO企业业绩回归真实？如何避
免新股发行中的“三高”顽疾？如何让扩容不
再成为引发投资者忧虑甚至恐惧的“洪水猛
兽”？将在蛇年启动的新一轮发行制度改革
被寄予厚望，而能否在合理配置资源的同时
有效发挥定价功能，无疑是其核心所在。

作为值得探讨的模式之一，存量发行制
度被认为或有可能在这一年中“破冰”。去年
3月，时任证监会主席助理的朱从玖就曾经表
示，建立存量发行制度的意义和功能首先在
于解决股份流通性问题，完善市场机制。而
在许多业内专家看来，存量发行可避免发行
过多新股造成募集资金过多，同时有助于增
加新股上市首日的股票供应量，从而降低市
场炒作的可能。

发行环节之外，退市制度的落实能否让

绩差股的离场成为常态，新三板的扩容能否
真正缓解 IPO“堰塞湖”的压力？刚刚开始的
蛇年，更多制度和规则的完善进程同样令人
期待。

期待之二：
市场供需渐趋平衡

一边是不断扩容的股市罹患“资金饥渴
症”，一边是规模庞大的长期资金面对波动的
市场裹足不前。困扰市场多年的供需矛盾，
能否在蛇年出现转机？

回眸龙年股市，养老金入市一直是颇受
关注的热点话题，其间甚至传出“养老金投资
运营方案公布在即”的消息，引发市场诸多猜
想。不过由于种种原因，养老金入市在龙年
并未能成行。

一些经济学家认为，面对中国人口老龄
化进程的加快和养老金贬值的加速，养老金
入市已成当务之急。而从全球范围来看，进
入资本市场的各国养老金已经崛起为重要的
机构投资力量。

值得注意的是，养老金之外，住房公积金
入市也已进入管理层的视线。证监会主席郭
树清去年曾撰文指出，对住房公积金采取市

场化的方式实现保值增值，既确有必要，又非
常可行。

不过，当下公积金入市仍面临障碍，尤其
是权利归属、收益归属及亏损承担等法律问
题引发诸多质疑。

据悉，在《住房公积金管理条例》的修订
准备中，证监会参与了部分研讨并对公积金
管理和投资运营模式提供了工作参考意
见。有机构认为，如果相关条例的修改将入
市投资纳入其中，公积金入市将“只是时间
问题”。

养老金、公积金入市未有时间表，但蛇年
其他长期资金纷至沓来却已有迹象。在
QFII、RQFII持续扩容的同时，不少保险公司
在其新年投资策略中将权益类占比由“严格
限定”调整为“弹性限定”。

而伴随市场震荡反弹，一度在场内外观
望的投资资金有望陆续回流。这无疑也会使
得蛇年证券市场的供需矛盾获得有效缓解。

期待之三：
合理回报让投资更有价值

2013年新年伊始，上海证券交易所《上市
公司现金分红指引》便正式出炉。通过获取

合理的回报让投资变得更有价值，也由此成
为投资者对于蛇年股市的又一大期待。

数据显示，2012 年境内上市公司实际现
金分红 4772 亿元，同比增长 22%。然而，截
至当年末沪深 300指数成分公司的股息率仅
为 2.66%。这意味着即使是优质蓝筹股，给
予投资者的分红回报依然远低于一年期银
行定存。

提升上市公司的分红水平已经成为管
理层关注的重点之一。龙年年末举行的
2013 年全国证券期货监管工作会议上，郭
树清表示，将在尊重上市公司自主经营管
理的前提下，鼓励其建立持续、清晰、透明
的现金分红政策和决策机制，加大对未按
承诺比例分红、长期不履行分红义务公司
的约束监管。

事实上除了现金分红，让股市成为具备
投资价值和成长性的优质企业集聚之地，也
是合理化股市回报水平的“题中应有之义”。

过去的几个月间，严厉的财报专项检查
让混迹在 IPO申请者行列中的“南郭先生”知
难而退，重罚“只荐不保”的中介机构，也对粉
饰报表导致的上市后“业绩变脸”形成了有效
震慑。

伴随年报披露大幕拉开，又将有多家上
市公司因连续亏损而陷入“保壳”困境。投资
者有理由期待，随着退市制度逐渐发挥优胜
劣汰的效用，一个纯净的市场和一个有着持
续回报能力的上市公司群体，会让他们的投
资变得愈来愈有价值。

据新华社上海2月18日电

试点效应已初显
2011年1月底，国家有关部门在上海、重

庆启动房产税试点。上海主要针对新购房超
过人均 60 平方米的部分，税率为 0.4%、0.6%
两档。重庆则偏重对存量、增量独栋别墅以
及新购高档商品房征收，税率为0.5%～1.2%。

统计显示，自试点启动至去年三季度，上
海认定的应征收房产税的住房约 48000 多
套，约占已认定住房总数的 19%。而重庆试
点启动后 10 个月内主城区确定应税住房
8563套，征收金额超过9000万元。

房产税对遏制炒房投机、引导理性消费
起到了一定作用，但远非一些人所预期的高
房价“杀手锏”。

数据显示，2012 年上海新建商品住宅价
格累计环比上涨0.1%，同比下降1.2%；重庆房
价亦显环比上涨态势。上海市住房保障和房
屋管理局副局长庞元说：“为确保平稳起步，房
产税试点没有‘下猛药’，市场‘痛感’较轻。”

“一户三口之家的居民，新购一套 400万
元住房，除去 180平方米的免税额，实际每年
只缴纳房产税 1120 元。”上海永庆房屋总经
理陈史翎说：“房产税本不是直接冲高房价去
的，期望它对高房价‘一剑封喉’不现实。”

中国房地产及住宅研究会副会长顾云昌
则指出，现阶段试点的房产税方案，对楼市调
控所起的作用并不大。

基础工作待完善
数据显示，去年12月份70个大中城市中

有 54 个城市新建商品住宅环比上涨。自去
年年底楼市回暖以来，市场对包括房产税在
内的调控“后手”预期再度增强。据不完全统
计，仅去年以来传出“纳入试点范围”的就有
湖南、湖北、广东等地的多个城市。

不过，国税总局相关负责人 1 月中旬表
示：“目前一下子拿出一个房产税扩大试点的
方案并不现实。”

进退之间，房产税改革推进的难点何在？
近期不断曝出的“房叔”、“房妹”事件，揭

示出一些住房“大户”的冰山一角。住建部去
年年初曾表示将在去年上半年实现 40 个重
点城市个人住房信息系统联网，并表示“各省
区市及其他城市也在加快个人住房信息系统
建设，争取2013年实现全市、全省联网”。

记者了解到，不少地方的个人住房信息
统计及联网工作仍存空白。难以想象：有人
合法购买的第二套房就被征房产税，而拥有
十几套、几十套房的“房叔”、“房妹”却“免税
持有”？

如何完善评估技术？试点期间，房产税
按住房交易价格为税基计算缴纳，这更多是
一种权宜之计。但随着时间的推移，房价变

动在所难免，依“旧价”缴“新税”会越来越不
合理。房产税计税从“交易价”转向“现价”势
在必行，住宅现价评估技术体系还有待建立。

如何进一步统一认识？中国政法大学财
税法研究中心主任施正文等专家认为，与
1986年国务院颁布的房产税暂行条例不同，
目前房产税试点征税范围和计税依据都有明
显变化。而按照税收法治原则，税收根本要
素变更必须由法律来规定，不能仅停留在地
方发文阶段。

业内人士认为，现阶段关于房产税的立
法还没有全部完成，应该在基础性环节完成
后再扩大试点范围。

如何减少征税操作阻力？试点城市税务
部门负责人表示，房产税是直接面向自然人
纳税人征收，要做大量的入户调查、公告通
知、实地催缴等工作，这对基层税务机关的征
管力量是个考验。

应注重征减结合
国务院总理温家宝前不久表示，从中

长期看，有两项重大的税制改革要认真研
究。其中一项，就是改革房地产税收制

度，“逐步建立起覆盖住房交易、保有等环
节的房地产税制，促进房地产市场持续健
康发展”。

中国人民大学财政金融学院副院长赵锡
军认为，房产税改革是一个社会财富重新分
配的问题，其打破利益分配格局的难度远远
大于技术层面的难度。

上海财经大学教授、中国税务学会理事
胡怡建说，房产税改革应放在税制改革和收
入分配改革等大框架下进行，要有合理的制
度设计，而不应仅仅是增加一个新的税种。

“不算土地出让金，现在房地产开发和交
易环节名目繁多的税费超过房价的 20%，且
相当一部分最后都由购房者承担。在房产税

‘扩容’同时，需对房地产税收体系进行梳理，
征减结合、以征促减，避免增加社会负担。”胡
怡建说。

应加快健全房屋估价技术，并构建全国
住房信息网络。目前武汉市房管、地税等部
门联合探索，利用房地产估价与信息技术进
行房地产税收评估，为房产税进一步推开创
造技术条件。

中国社会学会副会长、上海社科院研究
员卢汉龙说，“三公”消费过多、纳税人权利与
义务不对等等因素，导致社会上对纳税存在
抵触情绪。只有增加财政的透明度，使税收
用在百姓看得见的地方，才能从根本上减少
房产税改革的“扩容”阻力。

据新华社上海2月18日电

房产税改革：
从“试点”到“扩容”有多远？

新华社记者 叶锋 乌梦达 邓中豪

蛇年A股：还有什么值得期待？
新华社记者 潘清

完成了龙年的“翘尾”之后，处于反弹进程中的A股未能在蛇年首个交易日如期实
现“开门红”。

不过，这并不妨碍投资者们对蛇年A股怀有更多期待。除了股指伴随宏观经济指
标震荡走升，他们期待制度不断完善、供需渐趋平衡，更期待投资变得越来越有价值。

春节期间，金水区东风
路街道办事处巡防中队巡
消分队联合安监办，对辖区
烟花爆竹销售网点进行集
中清查，并发放消防安全知
识小册子。

记者 王影 摄

外地转入我省机动车
必须为环保达标车型

本报讯（记者 成燕）随着我省机动车保有
量的不断增加，机动车尾气排放已成为城市
大气污染的重要来源，如何对其加强管理？
记者昨日从省环保厅获悉，该厅日前联合省
公安厅下发了《关于加强外地转入机动车污
染防治管理工作的通知》。按照要求，今后，
外地转入我省的新注册车辆需列入环保达标
车型目录，未列入车型公安交通管理部门不
得办理机动车注册登记。

按照该《通知》要求，凡转入我省行政区
域范围内的外地车辆，应达到国家第四阶段
及以上机动车污染物排放控制要求。不符合
要求的，公安交通管理部门不予办理转入手
续。我省 18 个省辖市车辆相互转入应达到国
家第四阶段及以上机动车污染物排放控制要
求，不符合要求的，公安交通管理部门不予办
理转入手续。

我省木制品及家具
出口连续五年增长

本报讯（记者 成燕 通讯员 彭发青 韩英）
记者昨日从河南出入境检验检疫局获悉，2012
年，我省共出口木制品及家具 5844 批，出口额
达 1.92 亿美元，同比分别增长 3.7％和 12.9％，
实现了连续五年10％以上的稳步增长。

该局采取多项措施，确保我省木制品及家
具出口稳定增长。一是强化注册登记管理，帮
助企业对硬件设施、管理体系、员工技能等多个
方面进行了规范和考核，要求企业加强加工、包
装、存储、运输等环节控制。二是积极对木制品
及家具企业相对集中的产业集聚区进行调研和
帮扶，为企业提供技术咨询、注册指导。三是采
取多种形式，对企业负责人及员工进行培训，提
升质量安全意识，完善企业管理体系，保证产品
质量安全。四是大力推进检验检疫监管模式改
革，加快产品的通关速度，提高了工作效率，降
低了企业成本。五是提供信息支持。及时将国
内外相关政策、标准等信息通报企业，保证出口
企业充分了解国外要求。

荥阳税收五年倍增
本报讯（记者 史治国 通讯员 孙国强）近日，

记者从荥阳市获悉，荥阳税收收入从2008年的
55687 万元增到 2012 年的 118581 万元，占公共
财政预算收入比重从 2008 年的 61.8%提高到
2012 年的 71.9%，从 2008 年在郑州六县市中排
末位，一举跃升到2012年在六县市中的首位。

荥阳市财政局长王友伦介绍说，取得这样
的成绩主要得益于该市从基础做起，狠抓税源
管理，强化收入征管，一步一个台阶，在不断扩
大财政收入总量的同时，更加注重财政收入质
量的提高。

正月初二以来全国
羊肉价格持续回落

据新华社北京 2 月 18 日电（记者 谭谟
晓）据新华社全国农副产品和农资价格行情
系统监测，与前一日相比，2 月 18 日，蔬菜、
肉类、水果、水产品价格以降为主；成品粮价
格稳中有降；食用油价格微幅波动；鸡蛋、奶
类价格基本稳定。

监测数据显示，春节前全国羊肉价格加
速上涨，正月初二以来价格持续回落。与 2
月 11 日相比，2 月 18 日，去骨鲜羊肉、带骨鲜
羊肉全国日均价分别下降 1.6%、1.9%。分地
区来看，逾五成省区市去骨鲜羊肉价格下
降，山东、广东、河北的降幅居前，分别为
10.9%、9.0%、8.0%；约七成省区市带骨鲜羊肉
价格下降，海南、山东、广东的降幅居前，分
别为 8.3%、5.8%、5.3%。目前，全国羊肉价格
大幅高于去年同期，2 月 18 日价格同比上涨
20%左右。

二七区

举办人才沙龙
创新服务机制

本报讯（记者 安群英 通讯员 郜浩）近日，
二七区委组织部组织辖区归国留学人员、企业
及科研院所代表近 50 名高端人才举办了首期

“人才沙龙”活动，搭建了政府、企业、专家学者、
优秀人才之间沟通联谊平台，促进合作共赢，推
动科学发展。

本期沙龙以“人才与健康”为主题，特邀上
海市侨联副主席、上海市浦东新区归国留学人
员联合会常务副会长程东主持。企业家及优秀
人才分别结合自身实际，就食品与营养、口腔健
康、心理调适等问题同专家进行了互动交流，活
动有效搭建了开放互动的载体平台，有效提升
人才服务工作水平和质量。

二七区以实施“2215”引智增效计划为推
手，大力推进创新创业人才引进工程，通过出台
意见、搭建平台、加强扶持等多种方式，实现了
人才与项目有效对接、人才发展与产业发展相
互促进。下一步，二七区还将扩大沙龙主题涉
及范围，有针对性地举办国学、艺术、理财等方
面沙龙，全面提升人才队伍业务能力和综合素
质，为全区经济社会跨越式发展提供强有力的
人才保障和智力支持。

巨额压岁钱惹人忧
春节期间长辈给孩子压岁钱，本来是一

项富有人情味的传统习俗。但日前有媒体报
道称，沈阳某区一所小学全班54名学生，春节
收到的压岁钱超过 20 万元，平均每人 3500 元
以上。家长中对孩子“过度满足”的风气，让
人担忧。

追溯压岁钱的起源，本是为子女驱邪、祈
福。但随着经济条件的改善，不少家庭的压岁
钱日益演变成给孩子的大额“福利”。压岁钱
到了孩子之手，往往“钱味”盖过了“年味”——
压岁钱动辄三五千元，你买平板电脑、我买高
档文具、他换新手机……开学前“换装备”的攀
比之风，难免对孩子心态造成不良影响。

更夸张的是，不少孩子收到的压岁钱多得
“花不掉”，除了改善文具装备、日常零花之外，
家长还要想办法帮孩子处理：存款当作教育基
金、投资购买股票、亲朋之间相互还礼……有
些家庭还因为压岁钱的归属使用问题，出现了
亲子争执。

长辈给孩子压岁钱，祝福孩子健康快乐成
长，是人之常情，但不宜过度。如果孩子物质
上过度满足，反而容易降低其幸福感。时下就
有不少家长感叹，孩子吃穿都用名牌，长期如
此，感觉理所当然——既无法理解父母赚钱艰
辛，又无勤俭节约的意识。

在国外，不少孩子包括富裕家庭的孩子，
从小要做家务，如帮助修剪草坪、洗碗等，从父
母手上赚取自己的零花钱。这些家庭并非给
不起孩子“压岁钱”，而是要帮助孩子从小养成
劳有所获、自主自立的好习惯，学会珍惜自己
和父母的劳动成果、学会承担自己的一份责
任。这种有条件满足、有限满足的做法，或许
值得更多中国家长思考。要知道，有些快乐，
是花钱也买不到的。

李爱铭

2月16日，中国黄金协会发布的最新统计
数据显示，2012年，全国黄金消费量为832.18
吨，比上年增加71.13吨，同比增长9.35%；其
中，黄金首饰502.75吨，同比增长10.09%；金
条 239.98 吨，同比增长 12.22%；金币 25.30
吨，同比增长21.63%；工业用金48.85吨，同比
下降 8.21%；其他用金 15.3 吨，同比下降
7.38%。

图为江苏省苏州市一家金店的工作人员
在展示一款黄金“结婚证书”。

新华社发

上海认定约5万套，应缴税住房约占认定住房总数的20%；重庆在试点启动后
10个月内征税9000多万元……房产税在中国“破冰”整两年，但对于房产税是否扩
容的争论也一直不绝于耳。

房产税扩容，时机是否成熟？下一步改革该如何推进？业内人士认为，应综合
考量、征减结合，逐步建立起覆盖住房交易、保有等环节的房地产税制。


